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Ксения Лицарева,
доцент, к.ф.н, профессор кафедры 
русской и зарубежной литературы и 
методики обучения ВятГУ.

В Кирове открылся завод по производству технологического сценического 
оборудования. Его продукция востребована на площадках по всей стране и 
поможет в создании праздничной атмосферы к 650-летию областного центра.

Подъёмные для культуры
Для привлечения кадров на село в России запустят 
новую программу ««Земский работник культуры». Что 
по этому поводу думают эксперты и представители 
отрасли Кировской области. 

Бизнес стиля и гармонии
Современная fashion-индустрия позволяет бес-
конечно экспериментировать с форматами работы. 
«БН» поинтересовались, не теряются ли во всем этом 
многообразии возможностей кировские стилисты.

4 10

2

 8 (912) 718-44-22
ã. Êèðîâ, óë. Ñïàññêàÿ, 24,
îôèñ 15, ýòàæ 1
 bankrot-kirov@mail.ru

ÄÎÍÑÊÈÕ
Àëèíà Âèêòîðîâíà

áàíêðîòíîå ýêñïåðòíîå àãåíòñòâî

ОЗЕЛЕНЯЙТЕ 
БИЗНЕС С НАМИ!

СОТРУДНИЧЕСТВО С ДИЗАЙНЕРАМИ НА ИНДИВИДУАЛЬНЫХ УСЛОВИЯХ

 +7 (8332) 78-97-20
 tropicstyle.ru
 tropicsstyle@yandex.ru

Ваши самые
смелые идеи 

в стальном блеске

металлспецпром

8 (8332) 22 70 70

с «На каком 
молодое 
На русско-
очему мы и
алеком от 
го языка? Во-
ственные за-
, язык находится
ием обществен-

адо забывать 
ехнологии,
ожалению,

во».



7 апреля 2024 г.
№ 13 (776)

2

Бизнес новости
в Кирове

3 ›ЦИТАТА

«По оценкам ряда экспертов, ограничения, введенные против нас, 

превышают все вместе взятые санкции против других стран мира. 

И сейчас они нацелены уже не только на отечественный крупный 

бизнес, на наших управленцев, но и на представителей иностран-

ных государств, на зарубежные компании и организации. На тех, 

кто не отказался от сотрудничества с Россией, кто искренне 

хочет вести с нами дела, реализовывать совместные 

проекты не на одностороннем корыстном интересе, 

а на именно взаимовыгодной основе. И несмотря 

на возрастающий прессинг, Россия успешно 

прошла сложный период первоначальной 

адаптации».

Михаил Мишустин,
председатель правительства РФ (во время отчета 
о работе федерального правительства в Госдуме).

В среду, 3 апреля, в Кирове 
открылся завод по произ-
водству технологического 
сценического оборудова-
ния. Его продукция вос-
требована на площадках 
по всей стране и поможет 
в создании праздничной 
атмосферы к 650-летию 
областного центра.

Как отметил губернатор Киров-
ской области Александр Соколов, 
открытие нового производства – 
это событие и для города Кирова 
в преддверии его 650-летия, и для 
региона, и для всей страны.

– Предприятия Кировской обла-
сти продолжают укреплять техно-
логический суверенитет страны. 
В новых экономических условиях, 
когда Россия все меньше покупает 
товары из-за рубежа, а развивает 
собственное производство, край-
не важно вовремя реагировать на 
спрос, – подчеркнул Александр 
Соколов.

Проду кция, котору ю будет 
выпускать кировский завод, – 
уникальные интеллектуальные 

цепные электрические лебедки, 
корпуса для силового, светового, 
электромонтажного оборудова-
ния, верхняя и нижняя механика 
сцены, грузоподъемные механиз-
мы и другое – востребована на 
сценических площадках по всей 
стране в театрах, концертных за-
лах. Уже заключены договоры о 
поставке продукции с ведущими 
театрами Москвы, Калининграда, 
Казани.

Специально для участия в це-
ремонии запуска нового про-
изводс т ва в К иров прибы ли 
представители театра льного 
сообщества России: президент 
Фонда поддержки и развития 
Школы-студии МХАТ Владимир 
Урин, директор «Центра театра и 
кино под руководством Никиты 
Михалкова» Игорь Попов, заме-
ститель директора по развитию 
театральных технологий Государ-

ственного академического Малого 
театра Артур Ратке.

Деятели культуры отметили 
значимость создания в Кирове 
такого завода, который сможет 
обеспечивать сценическим обору-
дованием театральные площадки 
всей страны.

Как рассказал генеральный ди-
ректор кировской компании «ИМ-
ЛАЙТ-Шоутехник» Андрей Пушка-
рев, завод построен по программе 
Министерства экономического 
развития России. Строительство 
предприятия началось в 2022 году, 
инвестиции в проект составили 
более 350 млн рублей. На новом 
производстве планируется создать 
60 рабочих мест.

– В этом году Кирову – 650 лет. 
«Имлайт» станет главным постав-
щиком сценического оборудова-
ния на всех крупных юбилейных 
мероприятиях и покажет все свои 
разработки и достижения киров-
чанам и гостям города. Благодаря 
высоким технологиям и профес-
сионализму компании создадим 
праздничную атмосферу и до-
стойно отметим юбилей, – про-

комментировал первый зампред 
правительства Кировской области 
Дмитрий Курдюмов.

Представители региональной 
власти в очередной раз отметили, 
что готовы поддерживать произ-
водства, которые создаются и раз-
виваются на территории Киров-
ской области. За последнее время, 
напомним, в регионе принят ряд 
законов по поддержке предпри-
нимателей. В их числе – продление 
действия закона о пониженной 
налоговой ставке для торгово-
офисных объектов недвижимости, 
налоговая база в отношении кото-
рых определятся как кадастровая 
стоимость. Приняты законы, кото-
рые снижают налоговую нагрузку 
на малый и средний бизнес. Еще 
один документ установил льгот-
ные налоговые ставки для пред-
принимателей, которые впервые 
регистрируются в качестве юрлиц 
в 2024-2025 годах на территории 
региона. 

Политику создания благопри-
ятных условий на долгосрок для 
развития бизнеса в Кировской об-
ласти власть обещают продолжить.

БИЗНЕС

Из Кирова – на площадки России

В 2023 году около 30% объема обо-
рота всех организаций Кировской 
области обеспечили малые пред-
приятия, об этом сообщил Киров-
стат.

– В среднесписочной численности работ-
ников организаций в целом по Кировской 
области 22,3% принадлежит работникам 
списочного состава, занятым в сфере мало-
го предпринимательства, – прокомменти-
ровали статистики. – По итогам 2023 года 
средняя численность работников малых 
предприятий (включая внешних совме-
стителей и лиц, выполнявших работы по 
договорам гражданско-правового харак-
тера) составила 82,1 тыс. человек. 

Наибольшую занятость обеспечили пред-
приятия обрабатывающих производств 
(23,5%), оптовой и розничной торговли 
(23%). В среднем на одном малом пред-
приятии трудилось 5 человек.

– Среднемесячная номинальная начис-

ленная зарплата работников малых пред-
приятий в 2023 году по сравнению с пре-
дыдущим годом увеличилась на 13,6% и в 
расчете на одного работника составила 36,4 
тыс. рублей, – продолжили в Кировстате.

Оборот малых предприятий в 2023 году 
сложился в размере 360,7 млрд рублей. Это 
на 8,7% выше уровня 2022 года. Основную 
долю оборота сформировали предприятия 
оптовой и розничной торговли (49,7%) и 
обрабатывающих производств (18,6%).

– В структуре оборота 49,2% – отгружен-
ные товары собственного производства, вы-
полненные работы и услуги собственными 
силами. Большая часть от общего объема 
отгруженных товаров (работ, услуг) при-
ходилась на предприятия обрабатывающих 
производств (33,2%), строительства (11,3%), 
сельского и лесного хозяйства (8,8%). Объем 
проданных товаров несобственного произ-
водства в основном обеспечили организации 
оптовой и розничной торговли (90,1%), – 
добавили в статистическом ведомстве. 

С ТАТИС ТИК А

Большие обороты 
малых предприятий

6371 объект 
для уточнения

Министерство имущественных отношений 
Кировской области опубликовало предвари-
тельный перечень расположенных на терри-
тории региона объектов недвижимости, в от-
ношении которых в 2025 году налоговая база 
будет определяться как кадастровая стоимость. 

В перечень включен 6371 объект. Их список 
опубликован на сайте ведомства.

– Собственники объектов недвижимого иму-
щества в случае несогласия с включением или 
невключением объектов недвижимого иму-
щества в предварительный перечень вправе 
обратиться в министерство с соответствующим 
заявлением, – напомнили в минимущества.
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#Назначение
На посту председателя Кировского областного суда 
Константина Егорова продолжит работать его заме-
ститель Альберт Кощеев. Кандидатуру согласовала 
Высшая квалификационная коллегия судей. 

#Награда
Руководитель администрации губернатора и пра-
вительства Кировской области Алексей Комаров 
награжден Медалью ордена «За заслуги перед 
Отечеством II степени». Указ подписал президент 
Владимир Путин. 

#Образование
На создание образовательно-производственного 
кластера по направлению «Сельское хозяйство» 
Кировская область получит грант в размере 100 млн 
рублей. Заявка региона вошла в число 20-ти побе-
дителей федерального конкурса, заняв 11 место из 
159 претендентов. В кластер войдут 6 организаций и 
компаний. Ядром станет Вятский ГАТУ.

#Экспорт
Из Кировской области отправили первую в 2024 
году партию пеллет в Республику Корея. Ее объем 
составил 25,2 тонны. Как сообщили в Управлении 
Россельхознадзора по Кировской области, Удмурт-
ской Республике и Пермскому краю, за аналогичный 
период 2023 года экспорта топливных гранул из 
региона не осуществлялось.

#Инициатива
В Молодежном парламенте при ЗСКО предложили 
создать гимн Кировской области. Для доработки 
предложения создадут рабочую группу.  При одоб-
рении инициативы в регионе будет три символа: 
существующие герб, флаг и гимн.

#Туризм
В этом году улица Спасская вновь станет пешеходной 
на протяжении всех выходных дней, начиная с 11 мая 
и заканчивая 29 сентября. В этом сезоне будет 53 дня, 
когда на участке улицы Спасской от Ленина до Воло-
дарского будет ограничено движение. 

#Суд
В отношении основательницы КПК «Инвест Центр» 
Ирины Сибиряковой введена процедура банкрот-
ства. Решение о реструктуризации долга принял 
Арбитражный суд Кировской области по заявлению 
«Первого Дортрансбанка». Требования банка о взыс-
кании 6,9 млн рублей суд признал обоснованными.

АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ 

Это лишь часть направле-
ний, куда отправляется 
продукция сельскохо-
зяйственных товаропро-
изводителей региона. 
Квартальные итоги ре-
гионального проекта «Раз-
витие экспорта продук-
ции агропромышленного 
комплекса в Кировской 
области» подвели в ре-
гиональном министерстве 
сельского хозяйства и про-
довольствия. Проект реа-
лизуется в рамках иници-
ированного президентом 
нацпроекта «Международ-
ная кооперация и экспорт».

Благодаря проекту местные 
сельскохозяйственные товаро-
производители экспортируют 
кондитерские изделия в страны 
СНГ, США, Израиль, Китай, Гер-
манию, Грузию, Монголию, пиво 
и безалкогольные напитки – 
в страны СНГ, Китай, Германию, 

Грузию, Монголию, рапсовое мас-
ло – в Китай.

– По итогам первого квартала 
2024 года года значение основно-
го показателя проекта составило 
2,9 млн долл. США (выполнение 
на 20,7% при плановом значении 
на 2024 год – 14,0 млн долл. США). 
При этом за соответствующий пе-
риод 2023 года значение показа-

теля составило 2,7 млн долл. США 
(прирост в 2024 году к 2023 г. 7,4%)
в сопоставимых ценах, – проком-
ментировали в министерстве.

– Наши аграрии в этом году 
уже экспортировали товаров на 
260 млн рублей. В планах по итогу 
года превысить 1 млрд рублей, – 
конкретизировал глава региона 
Александр Соколов.

ЭКСПОРТ

Аграрии Кировской области 
экспортируют продукцию 
в страны СНГ, Израиль и Китай

Обновление автовокзала

В Кирове к юбилею города продолжает-
ся ремонт автовокзала. Работы проходят 
поэтапно, чтобы снизить неудобства для 
пассажиров. На первом этапе обновля-
ются входная группа и зал ожидания, по-
этому временная зона ожидания орга-
низована в кассовом зале. Затем работы 
будут вестись в кассовом зале, на первом 
этаже будет организована комната ма-
тери и ребенка, а на втором этаже по-
явится дополнительная зона ожидания 
и медпункт.

Запланирована и реконструкция глав-
ной входной группы с улицы Некрасова, 
ремонт, подсветка, установка вывески 
автовокзала на фасаде здания.

С наступлением благоприятных погод-
ных условий начнется ремонт прилегаю-
щей территории – посадочных платформ, 
проездов и места стоянки автобусов. Так-
же по периметру территории установят 
ограждение.

Ремонт автовокзала планируется за-
вершить к июню текущего года.

ИНФРАС ТРУК Т УРА
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ПАМЯТКА
собственникам (землепользователям, землевладельцам, арендаторам) по пожарной безопасности 

при использовании земель, находящихся в охранной зоне линий электропередачи

С наступлением периода высоких температур 
возрастает угроза возникновения пожара. Как по-
казывает практика, большинство низовых пожа-
ров возникают при сжигании сухой растительно-
сти землепользователями, чьи земельные участки 
находятся в границах организации зон объектов 
электросетевого хозяйства.

Правила использования земельных участков, 
находящихся в охранной зоне ЛЭП:

- рекомендуется у каждого строения устанавли-
вать ёмкость (металлическую бочку с водой);

-  запрещается использовать мангалы, другие 
конструкции, имеющие открытый огонь;

-  запрещается заправлять топливом баки рабо-
тающих двигателей внутреннего сгорания, курить 
или пользоваться открытым огнем вблизи машин, 
заправляемых топливом;

- запрещается разводить костры, сжигать мусор, 
отходы, тару;

-  запрещается складировать горючие материа-
лы (сено, солому, дрова и т.д.) в непосредственной 
близости от строений и линий электропередачи;

-  запрещается выжигать сухую траву, а также 
стерню на полях;

-  запрещается бросать непотушенные спички, 
окурки;

- чтобы избежать пожара, необходимо обустраи-

вать минерализованные противопожарные поло-
сы по периметру земельного участка.

Организации, их должностные лица и граж-
дане, нарушающие требования пожарной безо-
пасности, несут ответственность в соответствии 
с законодательством Российской Федерации. 

ПОМНИТЕ!
В случае пожара незамедлительно 

звоните по телефонам:
Единый телефон службы спасения – 01, 

сотовая связь – 112.

ИП Калашникова Елена Васильевна. ОГРНИП 317435000049670. *Арт ботаник. 

Предлагаем широкий ассортимент декоративных растений из собственного 
питомника, приспособленных к северным регионам, по отличным ценам. 

Если вы хотите заказать растения, городское или частное озеленение, 
ландшафтный дизайн или просто получить совет, свяжитесь с нами.

Ознакомиться с прайсом можно на сайте.

КОМПЛЕКСНОЕ 
БЛАГОУСТРОЙСТВО

г. Киров, ул Горького 25           www.artbotanic.ru 
art.botanic@yandex.ru                 тел.: 8 912 366 5517, +7 919 526 7971

Мы растем –
вы видите результат!

ДОСТАВКА

КОНСУЛЬТАЦИИ ПО УХОДУ

ВЗРОСЛЫЕ РАСТЕНИЯ
И САЖЕНЦЫ

Эксперты Кировской об-
ласти высказали мнения о 
новой программе по при-
влечению кадров на село. 
Ранее программу «Земский 
работник культуры» в по-
слании Федеральному со-
бранию проанонсировал 
президент Владимир Путин.

С 2025 года программу запустят 
по аналогии с «Земским учителем» 
и «Земским доктором». Специа-
лист, который переедет на работу в 
село, в малый город, сможет полу-
чить единовременную выплату в 
один миллион рублей.

Федеральное правительство уже 
готовится к реализации новой 
программы. О ее необходимости 
не раз говорили и сами жители, и 
представители отрасли. Важная 
тема звучит не только на сельских 
территориях.

– Всё начинается с культуры! 
Совершенно правильно, что в по-
следнее время государство уделяет 
сфере культуры всё больше внима-
ния: это и профильный националь-
ный проект, и проект «Культура 

малой Родины», который помо-
гает обновлять культурные центры 
в муниципалитетах. Следующий 
важный шаг – решение кадрово-
го вопроса. Ремонты и оборудо-
вание, безусловно, необходимы, 
но в любом деле на первом месте – 
люди. Уверена, что новая «зем-
ская» программа повысит престиж 
культурных профессий, – считает 
замдиректора Вятской филармо-
нии, депутат Кировской гордумы 
Эльвира Магосимьянова.

Суть «земских» программ – 
предоставить подъемные специ-
алистам, которые переезжают на 
работу в небольшие населенные 
пункты. А там ждут не только 
врачей и у чителей. Местные 
дома культуры работают со всеми 
слоями населения, от подростков 
до пожилых людей. Поэтому новые, 
особенно молодые, кадры очень 
нужны, говорит хормейстер Кор-
шикского Дома культуры Свет-
лана Зубрицкая. В сельский ДК на 
территории Оричевского района 
она устроилась сразу после выпуска 
из Вятского колледжа культуры и 
работает там уже 15 лет.

– Программа очень нужна. Да-
леко не все выпускники специали-
зированных учебных учреждений 
потом идут работать по специаль-
ности. К тому же выпускники уже 
могут быть расформированы по 
важным для региона творческим 
коллективам. Поэтому в сельскую 
местность, к сожалению, мало кто 

едет работать. Сейчас мы сталки-
ваемся с тем, что на местах не хва-
тает хореографов, руководителей 
танцевальных коллективов. При 
этом нагрузка на сотрудников в 
сельских домах культуры суще-
ственная. Ведь мы и наша рабо-
та действительно нужны людям. 
Если бы прошла стимуляция в виде 

новой программы, было бы очень 
хорошо. Может быть, молодые 
люди задумались бы о переезде 
в сёла, особенно в такие, где есть 
хорошие условия для жизни, – от-
мечает Светлана Зубрицкая.

Развитая инфраструктура – в 
числе приоритетов для специали-
ста, когда речь идет о переезде. 
Вице-спикер Законодательного 
собрания Кировской области 
Ирина Морозова напомнила о 
законодательных решениях по 
этому направлению.

– В областном бюджете на 2024 
учтено и комплексное развитие 
сельских территорий, и благоу-
стройство, и средства на ППМИ –
а этот механизм очень востре-
бован для развития сельских на-
селенных пунктов, в том числе 
как инструмент для ремонта уч-
реждений культуры. Голосуя за 
мартовские поправки, депутаты 
поддержали ремонты в сельских 
домах культуры в Свечинском и 
Подосиновском районах, и под-
держку местных ДК обязательно 
продолжим, – подчеркнула Ирина 
Морозова.

РЫНОК ТРУД А

Подъёмные для культуры



В Кировской области под-
готовили ограничения для 
продажи алкоголя в сфере 
общепита. Разработанный 
проект регионального за-
кона касается сокращения 
количества типов объек-
тов общественного пита-
ния, где разрешено прода-
вать пиво, пивные напитки, 
сидры и прочее, а также 
время их работы.

Проект закона, разработчиком 
которого выступил председатель 
комитета Заксобрания Кировской 
области по законодательству и мест-
ному самоуправлению Владимир 
Понарьев, разработан в связи с так 
называемым федеральным законом 
о запрете «наливаек», вступившем 
в силу с 1 апреля 2024 года.

Федеральный закон расширил 
полномочия субъектов РФ.

Во-первых, наделил регионы пра-
вом устанавливать требования к 
розничной продаже пива и пивных 
напитков, сидра, пуаре, медовухи 
при оказании услуг общественного 
питания только в таких объектах 
общепита, как рестораны, бары, 
кафе, буфеты, в том числе располо-
женным в многоквартирных домах 
(МКД) и (или) на прилегающих к 
ним территориях. 

Во-вторых, регионы получили 
полномочия по регулированию 
времени розничной продажи алко-
гольной продукции при оказании 
услуг общественного питания в 
объектах общепита, расположенных 
в МКД и (или) на прилегающих к 
ним территориях.

Как отмечает в пояснительной 
записке инициатор законопроек-
та, «в Кировской области также, 
как и в других регионах России, 
актуальной является проблема, 
связанная с потреблением граж-
данами алкогольной продукции в 
объектах общественного питания, 

занимающих небольшие площади 
на первых этажах МКД, а также в 
объектах, расположенных в шаго-
вой доступности от жилых домов».

«Торговые залы таких заведений 
общепита, как правило, имеют ми-

нимум столиков с минимальным 
количеством посадочных мест или 
барные стойки с 1-2 стульями. Ас-
сортимент предлагаемых закусок 
незначительный, горячие блюда 
отсутствуют, а пиво зачастую про-
дается на вынос. Режим работы 
таких объектов общепита может 
быть круглосуточным. В случае 
использования режима работы «24 
часа» создаются нетерпимые усло-
вия для проживающих граждан, 
особенно в ночное время», – пишет, 
в частности, в пояснительной за-
писке разработчик законопроекта.

В качестве «результатов» работы 
таких заведений перечисляет также 
создание условий для совершения 
правонарушений, бесконтрольный 

доступ несовершеннолетних лиц и 
другие негативные последствия.

«Проектом закона предлагается 
установить, что розничная продажа 
пива и пивных напитков, сидра, пу-
аре, медовухи при оказании услуг 

общественного питания будет до-
пускаться только в таких объектах 
общественного питания, как ресто-
раны, бары, кафе, буфеты, в том 
числе расположенных в МКД и (или) 
на прилегающих к ним террито-
риях. Данное требование позволит 
ограничить широкий спектр типов 
общественного питания, в которых 
может осуществляться розничная 
продажа алкогольной продукции 
при оказании услуг общественного 
питания, исключив такие типы как 
закусочные, предприятия быстрого 
обслуживания и пр.», – говорится о 
первом предлагаемом изменении.

Также проектом закона предлага-
ется ограничить время розничной 
продажи алкогольной продукции 
при оказании услуг общественного 
питания: «… с 23 часов до 8 часов 
в объектах общественного пита-
ния (за исключением ресторанов), 
расположенных в МКД и (или) на 
прилегающих к многоквартирным 
домам территориях».

В период с 28 марта по 24 апреля 
проект закона проходит процеду-
ру публичных консультаций. Как 
указано в сводном отчете, подго-
товленном региональным минэко, 
предполагаемая дата вступления 
нормативного правового акта в силу – 
с 1 сентября 2024 года, но не ранее 
чем по истечении 90 дней после дня 
его официального опубликования.

Ассортимент предлагаемых закусок 
в таких заведениях незначительный, горячие 

блюда отсутствуют, а пиво зачастую 
продается на вынос. 

РЕГ УЛИРОВАНИЕ

Федеральный закон о «наливайках» 
приземляют к региону

Первые маленькие 
пациенты уже 
приступили к 
оздоровительным 
процедурам.

Здоровье детей является одним из 
самых важных направлений в рабо-
те министерства здравоохранения 
Кировской области. Сегодня специ-
алисты Детской областной больни-
цы достигли больших успехов в ле-
чении маленьких пациентов, даже 
при самых сложных заболеваниях. 
Однако многие болезни наносят 
значительный урон качеству жизни 
малыша. Чтобы избежать осложне-
ний и полностью восстанавливать 
здоровье при поддержке прави-
тельства Кировской области было 
принято решение о создании на 
базе Кировской областной детской 
клинической больницы отделения 
реабилитации. Как сообщил пер-
вый заместитель председателя 
правительства региона Дмитрий 
Курдюмов, подготовительный про-
цесс по созданию нового структур-
ного подразделения шел, начиная 
с осени прошлого года. 

– Было важно создать для ма-
леньких пациентов комфортные 
условия, а также подготовить мак-
симально эффективный перечень 
процедур. И с этого понедельника 
отделение реабилитации Детской 

областной больницы 
в деревне Стулово 
Слободского райо-
на начало работу, – 
сообщил Дмитрий 
Курдюмов. – Сейчас 
оно работает толь-
ко в амбулаторном 
режиме и принимает 
детей после заболеваний 
бронхолегочной системы. Впереди 
ждет большая работа по созданию 
полноценного отделения реабили-
тации не только с дневным, но и с 
круглосуточным стационаром, где 
смогут получать оздоровительные 
процедуры пациенты со всей Киров-
ской области и из других регионов. 

На сегодняшний 
день выполняется 
разработка проект-
но-сметной доку-
ментации по ремон-
ту здания. В планах 

создание стационара 
с общими палатами, а 

также с палатами «мать 
и дитя» для самых малень-

ких пациентов. Кроме того, будет 
расширен спектр заболеваний, с 
которыми маленькие пациенты 
смогут проходить оздоровительные 
процедуры. 

Главный врач Кировской об-
ластной детской клинической 
больницы Наталья Муратова со-

общила, что первые 11 маленьких 
пациентов уже начали проходить 
курс реабилитации. В перечне про-
цедур – спелеотерапия, массаж, 
лечебная физкультура, физиопроце-
дуры, ингаляции. В отделении ра-
ботают высококвалифицированные 
специалисты, которые с большой 
заботой относятся к каждому ре-
бенку. К пациентам прикреплены 
воспитатели, которые сопрово-
ждают их в процессе оздоровления. 
В штате сотрудников также есть 
логопед и психолог.

– Реабилитация сегодня играет 
большую роль. Если раньше лечение 
многих заболеваний казалось не-
возможным, то сегодня медицина 

шагнула далеко вперед. С современ-
ным оборудованием и грамотными 
специалистами мы лечим даже 
самых тяжелых пациентов. Но 
нельзя останавливаться только на 
лечении, необходимо максимально 
улучшить качество жизни паци-
ента, восстановить физические 
функции организма, а также учесть 
психологические аспекты. Откры-
тие нашего реабилитационного от-
деления позволит сделать помощь 
маленьким пациентам намного 
доступнее, теперь им не придется 
ездить в федеральные центры, всю 
необходимую помощь они смогут 
получить в нашем регионе, – под-
черкнула Наталья Муратова. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

В Стулово начало работу отделение реабилитации 
Кировской детской областной больницы



УРОВЕНЬ КОНТРОЛЯ
Один из вопросов повестки – отчет о работе 

правления. Как напомнил в начале своего 
выступления председатель правления СРО 
Даниил Ложеницын, в текущем году само-
регулированию в строительной отрасли 
Кировской области исполняется 15 лет: не-
коммерческое партнерство получило статус 
саморегулируемой организации в Ростех-
надзоре 27 ноября 2009 года. На тот момент 
в СРО состояло 129 организаций. На нача-
ло 2024 года их количество составило 379: 
366 юридических лиц и 13 индивидуальных 
предпринимателей.

При этом формируя членскую базу, Ас-
социация обеспечивает допуск на рынок 
только компаниям, которые соответствуют 
требованиям закона. Такой подход правилен 
и оправдан, так как каждый из членов СРО 
несет субсидиарную финансовую и репута-
ционную ответственность за других.

«Высокий уровень контроля за соблюдением
законодательства нашими членами со сто-
роны аппарата СРО позволил избежать слу-
чаев выплат из компенсационных фондов СРО
вследствие причинения ущерба заказчикам
за весь период деятельности Ассоциации», –
подчеркнул в своем выступлении Даниил 
Ложеницын.

ЗАКОННОСТЬ 
И РАВЕНСТВО
Отдельно выступающий остановился на 

работе органов Ассоциации. 
Работа правления строилась в соответ-

ствии с решениями, приятыми общим со-
бранием год назад. Главные из них – это 
повышение качества осуществления стро-
ительства и предупреждение причинения 
вреда потребителям строительной продукции. 
В рамках проведенных в прошлом году 24-х 
заседаний члены правления рассмотрели 
126 вопросов. 

Прокомментировал также работу специали-
зированных органов СРО. Так, контрольный 
комитет в 2023 году провел 23 заседания. 
«Регулярно контролировал выполнение ут-

вержденного плана проверок членов Ассо-
циации, рассматривал результаты проверок.
Замечаний от проверяемых членов Ассоциации
на действия проверяющих не поступало», – 
отметил Ложеницын. За год проведено 348 
плановых проверок и 45 внеплановых. По 
итогу в отношении 80 членов СРО мате-

риалы о нарушениях были направлены на 
рассмотрение дисциплинарной комиссии.
Она провела 16 заседаний. За допущенные 
нарушения членам СРО вынесено 22 пред-
писания и 13 предупреждений. Право осу-
ществления строительства приостановлено 
25 организациям. После последовательного 
применения всех мер дисциплинарного воз-
действия за неустранение нарушений комис-
сия рекомендовала правлению исключить из 
членов Ассоциации 11 компаний.

Комитет по совершенствованию вну-
тренней нормативной базы саморегулиро-
вания на заседаниях рассматривал проекты 
изменений во внутренние нормативные до-
кументы Ассоциации. Как отметил председа-
тель правления, такой специализированный 
орган есть только в СРО Кировской области. 
Следствие работы комитета – низкое количе-
ство замечаний при регистрации внутренних 
документов Ассоциации и проводимых про-
верках со стороны Ростехнадзора.

«Как и в прежние годы, в основе работы всех
коллегиальных органов лежала и лежит за-
конность и равенство голосов при принятии
решений. Такая демократическая система
работы способствовала полному соблюдению
требований нормативных документов, в том
числе и при проведении плановых и внепла-

новых проверок деятельности членов ассо-
циации», – подчеркнул Даниил Ложеницын.

ЭКЗАМЕН 
ДЛЯ СПЕЦИАЛИСТА
Затронули и ряд других вопросов, связан-

ных с темой повышения качества строитель-
ства. Одна из актуальных – требования к про-
ведению не реже 1 раза в 5 лет независимой 
оценки квалификации (НОК) специалистов. 
В противном случае сведения о нем исклю-
чаются из электронной базы Национально-
го реестра специалистов (НРС), повторное 
включение в реестр возможно только по 
истечении 2-х лет. 

Как напомнил Даниил Владимирович, в 
Кирове созданы две независимые экзаме-
национные площадки по сдаче экзаменов. 

«Ассоциацией НОСТРОЙ с января 2024 года
ведется активная работа по исключению
специалистов из НРС. На 14 марта 2024 года
в общей сложности из реестра исключены
сведения о более 5500 специалистах, из кото-
рых 20 – из Кировской области», – продолжил 
выступающий. Он отметил, что Ассоциация 
ведет оперативный контроль за исключае-
мыми из реестра специалистами, при отсут-
ствии необходимого числа специалистов в 
НРС членам СРО приостанавливается право 
организации строительства на 90 дней, а за-
тем при неустранении этого требования они 
исключаются из СРО. «Членами Ассоциации в
СРО представлены сведения о трудоустрой-
стве в общей сложности 881 специалиста
по организации строительства, сведения
о которых включены в НРС. По данным на
14 марта 2024 г. НОК прошли 290 специали-
стов-членов Ассоциации. О необходимости
сдать экзамен направлены уведомления еще 190
специалистам. В регионе примерный процент
успешной сдачи с первого раза экзамена НОК
составляет 75%», – добавил выступающий.

ДИФФЕРЕНЦИРОВАННЫЙ
ПОДХОД
Традиционно в течение года был принят 

целый ряд нормативных документов. Часть 
из них связана с изменениями на федераль-
ном уровне. К примеру, в новых редакциях 
утверждены квалификационный стандарт, 
стандарты и правила предпринимательской 
деятельности: от Ростехнадзора уже полу-
чено письмо об их принятии и включении в 
Государственный реестр СРО. Утверждено 
положение «О ведении дел членов Ассоциации 
СРО «ОСКО» в электронном виде». 

Работа в этом направлении продолжается. 
На общем собрании 3 апреля одобрили еще 
ряд внутренних документов. Они связаны 
со вступившими в силу 15 августа 2023 года 

ВС ЛЕД ЗА СОБЫТИЕМ

Право организации работ на строительном рынке предоставляет СРО «Объединение строителей Кировской 
области», организованное участниками этого рынка. Все члены СРО несут ответственность за ущерб, который 
может быть причинен заказчику любой компанией. Законность и равенство голосов при принятии решений, 
четкое соблюдение всех нормативных требований, взаимоконтроль за участниками отраслевого сообщества. 
Это лишь часть моментов, которые из года в год характеризуют деятельность Ассоциации СРО «Объединение 
строителей Кировской области». Результаты работы профессионального сообщества в 2023 году в среду, 3 апреля, 
обсудили на общем собрании его членов.

Даниил Ложеницын:
«Высокий уровень контроля за соблюдением 
законодательства нашими членами со 
стороны аппарата СРО позволил избежать 
случаев выплат из компенсационных фондов 
СРО вследствие причинения ущерба 
заказчикам за весь период деятельности 
Ассоциации.



изменениями в Градостроительный кодекс 
РФ, в соответствии с которыми первый уро-
вень ответственности (а его имеют боль-
шинство членов СРО) повышен с 60-ти до 
90 млн рублей.

«Вместо единого членского взноса установ-
лены дифференцированные – в зависимости от 
выбранного членами СРО уровня ответствен-
ности по компенсационным фондам. О чем 
это говорит? О том, что члены ассоциации, 
которые вступают в рынке в более ответ-
ственные проекты, работают с большими 
объемами строительства, капитального 
ремонта, реконструкции, сноса и вносят 
большие средства в компенсационные фонды, 
оплачивают больший – дифференцированно с 
уровнем ответственности – членский взнос. 
Такой подход оправдан, он учитывает мас-

штабы деятельности членов СРО, а также 
участие в заключении договоров с использова-
нием конкурентных способов. Этот переход 
является экономически справедливым», – 
сказал на собрании руководитель комитета 
по совершенствованию внутренней нор-
мативной базы саморегулирования СРО 
Эдуард Москвин. При этом добавил, что 
значительное количество членов ассоциа-
ции сохраняют базовые членские взносы. 

ВЕКТОРЫ ДЛЯ РАБОТЫ
По Уставу Ассоциации общие, концептуаль-

ные цели продиктованы законодательством. 
Это, во-первых, содействие безопасности и 
качеству строительства. Во-вторых, обеспе-
чение контроля за соблюдением градостро-
ительного законодательства и выполнением 
обязательств по договорам членами СРО. 
В-третьих, защита интересов членов СРО и 
их работников, а также потребителей строи-
тельной продукции. В-четвертых, представ-
ление членов СРО в органах государственной 
власти и местного самоуправления.

В качестве приоритетных направлений 
работы для Ассоциации на текущий год 
общим собранием определены наиболее 
актуальные для Кировской области из числа 
утвержденных делегатами на ХХIII Всерос-
сийском съезде саморегулируемых органи-
заций. Их несколько. «Решение проблемы 
дефицита кадров в строительстве, кото-
рый в Российской Федерации составляет в 
среднем 31% по сравнению с прошлым годом, 
а в Кировской области он выше 50%, исходя 
из задач, предусмотренных стратегией раз-

вития строительной отрасли и статисти-
ческих данных. Особое внимание уделяется 
повышению престижа рабочих профессий. 
Одним из инструментов в этом является 
профессиональное соревнование рабочих в виде 
конкурса «Строймастер», – обозначил одно 
из приоритетных для работы направлений 
Даниил Ложеницын.

Он отметил, что НОСТРОЙ участвует в 
работе по формированию образовательных 
программ по востребованным на строитель-
ном  рынке специальностям. К примеру, для 
координации действий между системой 
образования и строительной отраслью в 
2023 году создан отраслевой консорциум 
среднего профессионального образования, 
объединяющий более 70 образовательных 
организаций системы СПО. «Кировский много-

профильный техникум также принимает 
участие в данной программе», – добавил 
председатель правления.

Необходимо сформировать пул работода-
телей, которые выступят заказчиками под-
готовки программы специалистов по своей 
потребности. «Надо усилить работу в этой 
части и помочь выстроить взаимодействие 
между работодателями и колледжами. 
Заключение прямых договоров позволит 
увеличить количество специалистов, ос-
тающихся в отрасли», – подчеркнул Даниил 
Владимирович.

Рассказал и о работе  НОСТРОЙ в части 
инициирования продвижения законопроек-
тов для  поддержки подрядным организаций. 
Один из них – принятие на федеральном 
уровне постановления, позволившее уве-
личить цену контрактов в условиях скачка 
цен на строительные материалы. 

«Предлагается на этих направлениях со-
средоточить свою работу. Проводить ее 
необходимо совместно с объединением рабо-
тодателей, которым является «Союз Строи-
телей Кировской области». Рабочая группа 
по этим вопросам по нашему предложению 

распоряжением Министерства строитель-
ства Кировской области уже создана и начала 
свою работу в «Союзе строителей Кировской 
области», – озвучил Даниил Ложеницын.

В результате отчет правления приняли 
единогласно.

ФИНАНСОВАЯ 
ПРОЗРАЧНОСТЬ 
И ДИСЦИПЛИНА
Заслушали и отчет генерального дирек-

тора Ассоциации Владимира Гребенкина. 
Он в большей части касался организацион-
ных моментов и финансового-хозяйственной 
деятельности «ОСКО». На промежуточных 
этапах вся информация доводилась до членов 
ассоциации и размещалась на сайте СРО.

«Деятельность исполнительного органа 
в отчетный период осуществлялась в соот-
ветствии с законодательством, решениями 
общих собраний и решениями правления Ас-
социации. Реализуя уставные цели создания и 
деятельности Ассоциации, исполнительный 
орган в 2023 году провел все необходимые 
мероприятия», – отметил в начале доклада 
Владимир Петрович.

Так, за год в Ассоциацию поступило 1005 
документов от членов СРО, федеральных, 
региональных органов и от других организа-
ций. Из СРО направлено 2087 исходящих до-
кументов. По заявлению членов Ассоциации 
в установленный законом срок подготовлено 
и выдано 872 выписки о наличии у компа-
нии права на организацию строительства, 
дающих право заключать договор подряда 
с заказчиками. 

«В прошлом 2023 году продолжалось углу-
бление использования информационных тех-
нологий в деятельности СРО. По состоянию на 
31 декабря 2023 года переведены в электрон-
ный вид все дела 379 действующих членов 
ассоциации, организовано электронное вза-
имодействие через личный кабинет со всеми 
членами», – отметил Владимир Петрович.

Отдельно остановился на состоянии и 
размещении средств компенсационных 
фондов возмещения вреда и договорных 
обязательств: эту информацию ранее еже-
квартально рассматривало правление СРО.

На 31 декабря 2023 года остаток компенса-
ционного фонда возмещения вреда  составил 
183,9 млн рублей, остаток компенсацион-
ного фонда обеспечения договорных обяза-
тельств – 440 млн рублей. Эти средства для 
увеличения доходности – также по решению 
общего собрания – размещались в банках. 
Для недопущения выплат компенсационного 
фонда возмещения вреда за причиненный 
вред заказчику на 2023 год был заключен 
очередной договор коллективного страхо-
вания гражданской ответственности членов 
Ассоциации. 

Принципиально важно, о чем говорил 
и председатель правления, что выплат из 
компенсационных фондов не проводилось.

«Отсутствие выплат из компенсационных 
фондов и страховых случаев свидетельст- 
вуют об активной работе специализирован-
ных и постоянно действующего коллегиаль-

ного органов, направленной на соблюдение 
членами требований закона и предупреждение 
причинения вреда заказчикам», – подчеркнул 
Владимир Гребенкин.

Отдельно остановился на бухгалтерском 
балансе, представив подробный отчет по всем 
направлениям. Как того требует закон, был 
проведен аудит финансово-хозяйственной 
деятельности Ассоциации. «Представлен-
ная годовая бухгалтерская отчетность до-
стоверно отражает финансовое положение 
Ассоциации по состоянию на 31 декабря 2023 
года, финансовые результаты её деятельно-
сти и движение денежных средств за 2023 год 
в соответствии с правилами составления 
бухгалтерской отчетности, установленны-
ми в Российской Федерации», – отмечается в 
заключении аудиторов.

С учетом принципов саморегулирования 
результаты финансово-хозяйственной де-
ятельности Ассоциации скрупулезно ана-
лизирует ревизионная комиссия. Проверка 
проводится по всем позициям: состояние 
компенсационных фондов, использование 
средств ассоциации, ведение финансовой 
документации, налоговый учет, кадровый 
учет и другие.

«Замечаний нет», – по всем этим и другим 
составляющим проверки сообщил пред-
седатель ревизионной комиссии Нико-
лай Шалагинов. И отдельно добавил: «Не-
своевременная оплата членских взносов в 
результате ведения работы по взысканию 
задолженности существенно сократилась. 
Документооборот и делопроизводство ведут-
ся без нарушений, соответствуют требова-
ниям законодательства. К аудиту замечаний 
также нет. Исполнительская дисциплина в 
ассоциации на высоком уровне. Я бы добавил, 
что на очень высоком».

Согласно положению, комиссия переиз-
бирается раз в два года. На общем собрании 
Николая Шалагинова и членов комиссии 
поблагодарили за проделанную огромную 
работу, после чего переизбрали новый состав.

Как и в целом Ассоциация СРО «Объедине-
ние строителей Кировской области», комис-
сия продолжит работать, четко руководст- 
вуясь принципами открытости, прозрачно-
сти и соблюдая требования закона.

Юлия Усинская.

МНЕНИЕ
Алексей Жердев, 
заместитель 
председателя 
правительства 
Кировской 
области:

– У саморегулируе-
мой организации, во-первых, есть формат 
работы, к которому предъявляются се-
рьезные требования, во-вторых, права и 
обязанности. Считаю, наше региональное 
СРО их успешно выполняет. 

Да, на строительном рынке возникают 
проблемные ситуации, но они совершен-
но рабочие. Каких-то серьезных и гром-
ких сейчас нет, в том числе благодаря 
работе нашей СРО – уважаемой среди 
строительного сообщества, с правиль-
но выстроенной структурой работы, 
грамотным руководством.

Считаю, у нас сегодня налажен кон-
структивный диалог. СРО тесно взаи-
модействует с профильным министер-
ством. Все члены СРО являются членами 
«Союза строителей Кировской области». 
Мы совместно обсуждаем проблемные 
вопросы и совместно ищем пути их реше-
ния. Это правильно, потому что власть 
должна прислушиваться к мнению биз-
нес-сообщества. Проекты реализуют 
участники строительного комплекса, 
а мы создаем условия для их работы. 
Чтобы всё получалось, взаимодействие 
между сторонами необходимо. У оно на 
сегодня выстроено. 

Цифра:

1632 договора 
на конкурентной основе 
заключено членами  
Ассоциации в 2023 году.



Насколько востребован русский язык се-
годня? Правда ли, что он перестает быть 
русским и переживает пандемию? Реально 
ли взять и запретить повальные заимствова-
ния? Об этом «Бизнес новости» поговорили 
с доцентом, кандидатом филологических 
наук, профессором кафедры русской и 
зарубежной литературы и методики об-
учения ВятГУ Ксенией Лицаревой.

Ксения Станиславовна, русский язык 
действительно под угрозой? Как вы 
считаете?

– В мире существует 7 тысяч языков, по-
ловине из которых грозит исчезновение. По 
данным института языкознания Российской 
академии наук на февраль 2024 года, в России 
говорят на 277 языках. В государственной 
системе образования помимо русского ис-
пользуется 24 языка в качестве языка обу-
чения и 81 в качестве предмета обучения. 
Любопытно, что на основе фонематической 
письменности русского языка было создано 
около 70 письменностей для народов Со-
ветского Союза. Такого мировая история 
культуры не знала. И тем больней, что после 
распада СССР некоторые в прошлом союз-
ные республики, не имевшие до 1917 года 
письменности, отвернулись от кириллицы 
и переходят на латинскую графику.

Но русский язык в Российской Федерации – 
государственный язык, язык постоянно-
го общения, язык, на котором мы думаем, 
родным его называют почти 90 процентов 
населения нашей страны.

Безусловно, президент прав, увеличивая 
финансирование программ по продвиже-
нию русского языка и культуры. И сегодня, 
когда происходит трансформация мирового 
порядка, когда необходимо не просто най-
ти, но и наполнить смыслами свое место в 
формирующейся многополярной системе 
международных отношений, нужно исполь-
зовать «мягкую силу» в сфере межкультурных 
коммуникаций – а это прежде всего русский 
язык и литература. И, разумеется, великий 
русский педагог Константин Ушинский спра-
ведливо утверждал, что язык – «это средство, 
устанавливающее живую и прочную связь 
между ушедшим, живущим и будущими 
поколениями».

Некоторые эксперты утверждают, 
что русский язык начинают забывать 

не только в странах СНГ, но и в Рос-
сии. Так ли это, на ваш взгляд? Как 
вы оцениваете изменение ситуации 
с русским языком за последние  
20 лет? 

– К сожалению, после катастрофы исчез-
новения СССР влияние русского языка в 
мире стало заметно ослабевать. Ведь, когда 
Советский Союз был сверхдержавой мира, 
русский язык учили в десятках стран, он был 
языком образования, искусства, науки, тех-
ники и, что очень важно, языком социального 
прогресса. Пространство – время культуры 
в СССР началось с принятия в октябре 1918 
года новой, научно обоснованной орфогра-
фии русского языка на основе нового алфа-
вита. Вообще наш язык экономен – сравните  
33 буквы русского алфавита и 900 клино-
писных символов и тысячи иероглифов. Это 
экономит ресурсы памяти, а например, отказ 
от «ера» (ъ) сократил на 70 страниц роман 
Льва Толстого «Война и мир».  Всего одна 
буква, а какой эффект! Понимаете, качество 
письма – проблема лингвистическая, но в 
то же время и социально-экономическая. 
Честно, не совсем понимаю, когда в ХХI веке, 
якобы стилизуя под XIX век, в рекламных 
текстах на русском языке используют «ер». 
Совсем неоригинально и нерационально.

В СССР беспрецедентно широко издавались 
качественные словари, научные труды, работы 
русских классиков, вспомним хотя бы несколь-
ко имен: Дмитрий Ушаков, Сергей Ожегов, 
Владимир Пропп, Виктор Жирмунский, Ми- 
хаил Бахтин, Юрий Лотман и другие. К сча-
стью, наша страна прошла точку невозврата. И 
на русском языке сегодня говорят не только в 
нашей стране, но почти 170 миллионов человек 
во всем мире и около 350 миллионов человек 
неплохо его понимают. Русский язык остает-
ся так называемым мировым (глобальным) 
языком, и этот статус закреплен в ООН, где 
русский является одним из рабочих языков. 
Нельзя не учитывать и расширение числа 

заявок в БРИКС и ряд других объединений 
с участием России и при лидирующей роли 
РФ. Поэтому пессимистические настроения 
сегодня неактуальны: для формирования 
общих целей мирового большинства необ-
ходимо сотрудничество в области науки, об-
разования, культуры – и без знания русского 
языка, русской культуры не обойтись.

Почему в такой многонациональной 
стране, как Россия, важно обучать 
языку приезжих из других стран? 

– Русский язык – это язык глобальный, 
синтетический, государственный язык меж-
национального общения. Жить в России и 
не знать, не понимать русский язык невоз-
можно. Не хочешь или не можешь – поезжай 
в другие страны и изучай их языки.

Моя позиция очень четко сформулирова-
на Владом Маленко, поэтом, режиссером, 
актером:

Носи, как маленькую икону,
Горящую сквозь века,
Медаль на ленте
«За оборону 
Русского языка».
Действительно, «пусть время колется злей 

и горше, Теперь до Победы стой» – да за мно-
гое, за Русский мир, за наши ценности, но 
для меня, в первую очередь, «За русский 
язык родной».

Однако многие сетуют на то, что мо-
лодое поколение перестаёт правиль-
но говорить и писать по-русски. Вы с 
этим сталкиваетесь? 

– К сожалению, на вопрос «На каком языке 
сегодня говорит молодое поколение?» я от-
вечу: «На русско-английском суржике». По-
чему мы и они говорим на языке, далеком от 
русского литературного языка? Во-первых, 
язык имеет собственные законы бытия. 
Во-вторых, язык находится под сильным 
воздействием общественных отношений.  
И не надо забывать про информационные 
технологии, тотальный рынок и, к сожале-
нию, социальное неравенство. В 2020-2022 
годах на 1 процент самых богатых семей 
Российской Федерации пришлось 24 про-
цента доходов страны, а на 50 процентов 
бедных – всего 15 процентов. Средний доход 
семьи из 1 процента самых богатых – в 79 раз 
выше дохода бедных семей. Для сравнения: в 
1910 году – в 55 раз, после 1917 года – в 7 раз.

Именно англоязычность информацион-
ных технологий и англоязычность рынка 
наполняют наш язык англицизмами. Мы в 
мире занимаем первое место по англизации. 
Конечно, можно ввести множество законов 
по сохранности нашего языка, но до тех пор, 
пока наша страна не станет лидером в раз-

витии технологий, экономики, социальных 
отношений, культуры, вся эта борьба будет 
половинчатой. 

Как вам такие пассажи: «Клинерша пере-
весила свое худи в толкрум, а это подарок из 
опен-майн-комьюнити с прошлого проекта»? 
Или «Словил деструктивный экспириенс в 
ватерклозете»? Вот это речь новой молоде-
жи? Правда? Попробуйте на этом языке ис-
поведаться или помолиться, или, простите, 
искренне признаться в любви. Не выходит. 
Чужие культурные коды разрушают наше 
сознание, наши души. Западные «друзья» 
миллионы долларов тратят на продвижение 
своих англосаксонских идей.

Но есть и еще немаловажное замечание: к 
большому сожалению, у нас потеряна пере-
дача традиции, молодые люди не понимают 
события советского времени, при этом по-
нятно, что они не в состоянии представить 
и XIX век. Это катастрофа. Мне приходится 
сталкиваться с этим ежедневно, а у меня сту-
денты – это элита гуманитарного образова-
ния Кировской области – будущие филологи 
и учителя русского языка и литературы. Что 
же говорить об остальных? Иногда забудешь-
ся и начнешь приводить примеры, цитаты, 
имена, а потом понимаешь, что говоришь 
впустую. А еще изменилась мораль: Дуня 
из «Станционного смотрителя» – молодец; 
«Муму» Тургенева – «не жалко, сам Герасим 
виноват»; Маша из «Дубровского» могла бы 
и развестись с Верейским; Катерина из «Гро-
зы» – совсем дура, зачем призналась мужу 
в измене; Молчалин куда умнее Чацкого, и 

ПЕРСОНА

Правительству необходимо увеличить 
финансирование программ по продвижению 
русского языка и культуры. Такую задачу поставил 
президент Владимир Путин. Ранее пресс-
секретарь главы государства Дмитрий Песков 
назвал усиление страны самым эффективным 
способом продвижения русского языка и защиты 
русскоговорящего населения. «Чем более 
развитыми, чем более притягательными мы с вами 
будем экономически и по другим аспектам для 
соседних государств, тем больше востребован 
будет русский язык», – заявил он.

Ксения Лицарева:

«Понимаете, качество 
письма – проблема 
лингвистическая, но в то 
же время и социально-
экономическая».

«К сожалению, на вопрос 
«На каком языке сегодня 
говорит молодое 
поколение?» я отвечу: 
«На русско-английском 
суржике». 
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зачем жертвовать собой ради других? Жить 
надо для карьеры, успеха, и цель оправдывает 
средства. Да, я, может, преувеличиваю, но с 
этим сталкиваешься и приходится следовать 
совету Федора Достоевского: «Надо ходить 
за людьми, как за детьми».

Все же как современными методами 
продвигать и поддерживать русский 
язык? 

– Ответ теоретически прост – всё читаем. 
Но практически он очень сложен в испол-
нении. Понимаете, человек не был рожден, 
чтобы читать. Он рождается и уже умеет 
дышать, смотреть, слышать, постепенно 
встает на ноги, ходит, говорит. Так он су-
ществовал меньше тысячелетия. И только 
несколько тысячелетий назад появилось 
великое изобретение, преобразившее че-
ловека как биологический вид, – чтение. И 
это умение, которому необходимо учиться, 
изменило наш мозг, расширило его возмож-
ности создавать новые связи между нейрон-
ными структурами и цепочками. 

Первоначально все было задумано для 
базовых процессов – зрения и разговорного 
языка. Человеческий мозг сформировался сто 
тысяч лет назад, читать человек научился 5-6 
тысяч лет назад. Сейчас доказано, что мозг 
неграмотного или стереотипно мыслящего 
человека, или человека как приложения 
к смартфону работает не таким сложным 
образом, как мозг человека, активно чита-
ющего. Кстати, совсем разные зоны мозга 
задействованы при наборе текста на клави-
атуре и рукописном способе письма. Совет –  
старайтесь хоть иногда писать ручкой –  
мозг скажет вам спасибо. 

Это если про каждого из нас в отдельно-
сти. Если же говорить про всех нас, то мы 
совместными усилиями должны сделать 
Россию лидером социального, культурного, 
экономического, технологического прогрес-
са. А еще мы должны самые влиятельные со-
циальные сферы – образование, литература, 
кино – вывести из всевластия рынка. А иначе 
не возродить отечественную культуру и язык.

Мы знаем, что прошли поправки в закон 
«О рекламе» в 2023 году, запрещающие ис-
пользовать алфавиты, созданные не на графи-
ческой основе кириллицы. Потом Госдума с 
2025 года пригрозила штрафом за использо-
вание заимствованных слов, у которых есть 
аналоги в русском языке. Многие представи-
тели бизнес-сообщества выступили против 
ограничений в сфере рекламы. 

Скажу только одно. Смешивая кириллицу 
и латиницу, внедряя огромное количество 
заимствований, мы подрываем нашу рус-
скую, славянскую духовность, наш культур-
ный код. Мы предаем наши фундаменталь-
ные традиционные ценности. Мы предаем 
русский язык как язык межнационального 
общения, как наш «материнский» язык. 
Внедряя имена собственные на английском 
языке, аббревиатуры на латинице, смеше-
ние русских и латинских букв, используя 
бессистемное заимствование английских 
слов путем транслитерации, мы губим наш 
«великий и могучий», мы позволяем чужому 
коду проникать в нашу душу и мысли.

Беседовала Ольга Гилязева.

«Смешивая кириллицу 
и латиницу, внедряя 
огромное количество 
заимствований, мы 
подрываем нашу 
русскую, славянскую 
духовность, наш 
культурный код».

Механизм досудебного обжалова-
ния усовершенствовали. Сейчас 
предпринимателям станет легче 
отслеживать, как на жалобу отре-
агировали контрольные органы. 

На госуслугах есть специальный сервис 
(«Жалоба на решение контрольных орга-
нов»), который помогает разрешить спорные 
ситуации между бизнесом и государством 
в досудебном порядке. Об этом сообщили 
в «ОПОРЕ РОССИИ». 

Например, на портале можно обжаловать 
решения по результатам проверок или на-
править ходатайство о продлении сроков 
исполнения предписания. Если раньше от-
вет на свое обращение предприниматели 
отслеживали на сайте, то теперь узнать 
о нем можно будет в электронной почте 
или в СМС. Портал автоматически проин-
формирует о ходе рассмотрения жалобы. 
Также появилось больше вариантов, как 
подписать жалобу. 

– В прошлом году предприниматели ак-
тивно пользовались системой обратной 
связи, подали через сервис более пяти ты-
сяч обращений. Положительные решения 
по жалобам на решения контрольных ор-

ганов вынесли в более 15% случаев, также 
одобрили более 80% ходатайств о продле-
нии срока исполнения предписаний, – про-
комментировали в бизнес-объединении.

Федеральное правительство продол- 
жает модернизировать систему досудебного 
обжалования. Изменения отразили в по-
становлении от 15.03.2024 № 306, которое 
уже вступило в силу.

В бизнес-объединении дали краткий 
алгоритм, как подать жалобу.

Во-первых, выберите на портале осно-
вание для своего обращения. Например, 
не согласны с нарушениями, которые ука-
зали в акте проверки, или с действиями 
инспектора.

Во-вторых, заполните форму. Выберите 
номер проверки и опишите суть жалобы, 
приложите подтверждающие документы 
при наличии.

В-третьих, подпишите форму и отправьте 
жалобу. Подписать обращение теперь можно 
тремя способами: усиленной квалифициро-
ванной электронной подписью; усиленной 
неквалифицированной электронной под-
писью из приложения «Госключ», простой 
электронной подписью физического лица, в 
том числе действующего от имени юрлица 
или предпринимателя.

– Максимальный срок рассмотрения об-
ращения– 20 рабочих дней. Фактически на 
жалобы отвечают быстрее, уже в течение 
десяти дней. Отчет о ходе рассмотрения 
обращения пришлют в СМС или на элек-
тронную почту, – добавили в объединении 
предпринимателей. 

БИЗНЕСУ НА ЗАМЕТК У

Ждите СМС

До 15 апреля работода-
телям необходимо под-
твердить основной вид 
экономической деятель-
ности (ОКВЭД). Об этом 
напомнили в Отделении 
Соцфонда России по Ки-
ровской области. 

– Это необходимо для уста-
новления тарифа взносов на 
обязательное социальное стра-
хование от несчастных случаев 
на производстве и профзаболе-
ваний, – пояснили в отделении.

Страхователи, не подтвер-
дившие ОВЭД в установленный 
срок, будут отнесены  к наибо-
лее высокому классу професси-
онального риска из заявленных 
ими видов экономической дея-
тельности, указанных в Едином 
государственном реестре юри-
дических лиц.  Следовательно, 
для них будет установлен более 
высокий тариф страхового взно-
са, что станет дополнительной 
финансовой нагрузкой. Напом-
ним, что тариф страхового взно-
са на обязательное социаль-
ное страхование от несчастных 
случаев на производстве и про-

фессиональных заболеваний 
варьируется от 0,2% до 8,5%.

– Для подтверждения ОВЭД 
работодателям и ли их за-
конным представителям по 
доверенности необходимо на-
править заявление по новой 
форме, справку-подтверждение 
ОКВЭДа, а также копию пояс-
нительной записки к бухгал-
терскому балансу за 2023 год 
(кроме страхователей–субъек-
тов малого предприниматель-
ства), – продолжили в СФР.

Документы можно предста-
вить в электронной форме че-
рез портал Госуслуг, личный 
кабинет страхователя на сайте 
Социального фонда России, а 
также сайте подтверждения 
ОВЭД. Сведения на бумаж-
ном носителе представить в 
Отделение СФР, МФЦ или по-
чтой по адресу: 610001, Киров,  
ул. Комсомольская, 34.

После подтверждения ОВЭД 
и установления страхового та-
рифа работодатель получит 
уведомление о размере назна-
ченного ему тарифа.

Подтверждение 
по ОКВЭДу

Один самых востребо-
ванных электронных на-
логовых сервисов – 
«Государственная он-
лайн-регистрация биз-
неса». 

Он позволяет сформировать 
и направить пакет документов 
для госрегистрации юридиче-
ских лиц без посещения реги-
стрирующего органа.

– При использовании такого 
способа подачи документов на 
государственную регистрацию 
заявитель освобождается от 
необходимости уплаты госпош-
лины в размере 4000 рублей и но-
тариального удостоверения под-
писи на документах. При этом 
необходимо иметь действую-
щий сертификат ключа элек-
тронной цифровой подписи, –  
напомнили в УФНС России по 
Кировской области.

Если электронной подписи 
у пользователя нет, оформить 
ее и подать документы на ре-
гистрацию юрлица можно с 
помощью мобильного прило-
жения «Госключ». Для этого 
достаточно иметь подтверж-
денную учетную запись на Еди-
ном портале государственных 
и муниципальных услуг, дей-
ствующий биометрический за-
гранпаспорт (по содержащемуся 
в нем чипу приложение распоз-
нает пользователя) и смартфон 
с NFC-модулем. Электронная 
подпись в приложении выдает-
ся бесплатно. Ее также можно 
получить в аккредитованном 
Удостоверяющем центре.

– За 3 месяца 2024 года коли-
чество заявлений, поступив-
ших в регистрирующий орган 
на государственную регистра-
цию при создании юридического 
лица составило 244. Из них 64 
комплекта документов (26,2%) 
направлено с использованием 

официального сайта ФНС Рос-
сии, – сообщили в управлении.

В настоящее время реги-
страция бизнеса может быть 
осуществлена за один рабочий 
день, если речь идет об ООО, где 
единственный учредитель яв-
ляется руководителем создавае-
мого общества, использующим 
при регистрации общества ти-
повой устав  и подготовленное 
в сервисе решение о создании.

– При регистрации органи-
зации следует помнить, что в 
заявлении по государственной 
регистрации при создании юри-
дического лица должны указы-
ваться детальные элементы 
адреса (адресные ориентиры 
объекта недвижимости), яв-
ляющегося местом нахождения 
юрлица (дом, корпус, квартира, 
офис и т.п.), в соответствии со 
сведениями, содержащимися 
в Государственном адресном 
реестре. Доступ к ГАР осущест-
вляется через портал ФИАС в 
сети Интернет, – пояснили в 
управлении. 

И добавили, что этот сервис 
можно использовать и при ре-
гистрации индивидуальных 
предпринимателей.

Регистрация 
онлайн



Особенности «ремесла»
По данным hh.ru, всего за прошлый год в 

России было открыто 6,3 тысячи вакансий 
стилистов, в первом квартале 2024 года – 
1,6 тысячи, что на 12% превышает показа-
тель аналогичного периода прошлого года. 
Спрос на стилистов в течение 2023 года 
прирастал в среднем на 7% ежеквартально. 
Профессиональные обзоры предлагают мно-
жество ниш для развития карьеры стилиста. 
К примеру, на рынке появляется запрос на 
мозаичный стайлинг – то есть, специали-
стов, которые могут не погружаясь в дебри 
двух-трехчасовых разговоров, помочь узнать 
что-то новое для своего образа. И обратная 
тенденция – стилист lifestyle, который знает 
вкусы и потребности своих клиентов и может 
на основании этого съездить вместо клиента 
в автосалон и утвердить цвет обивки, одежду 
ребенку или даже собаке. Пользуются попу-
лярностью виртуальные стилисты, которые 
на связи с клиентом 24/7, а также те профи, 
кто помогают создать читаемый публичный 
образ. Ввиду тренда на профессиональную 
многофункциональность конкурентным 
преимуществом стилиста становится умение 
найти фотографа, специалиста по голосу 
или походке, косметолога, личный теле-
фон управляющего бутиком N и так далее. 
«Бизнес новости» поинтересовались, не 
теряются ли во всем этом многообразии 
возможностей кировские стилисты.

Модная инвестиция
«Самое главное в профессиональном старте 

стилиста – наличие знаний, умение их при-
менять на практике и уверенность в себе, – 
считает Марина Анфилатова. – Здесь каждый 
решает сам, сколько средств вложить в свое 
обучение».

Сама Марина прошла обучение в Москве, 
получила аккредитацию и сертификат от 
всероссийского сообщества стилистов, во-
шла во российскую базу специалистов. «На 
этот момент у меня уже были созданы свои 
сообщества в соцсетях, но не особо рабо-
тающие, – признается Марина. – Поэтому 
я начала подробно изучать, как грамотно 
транслировать свою экспертность через 
соцсети, создавать продающий визуал, 
привлекать потенциальных клиентов и 
быть полезной».

Около 20 тысяч рублей потребовалось Ири-
не Эриксон, чтобы стартовать в профессии. 
Причем, если учесть траты на запуск собствен-
ной онлайн-школы, то сумма приближается 
к 50 000 рублей. При этом стилист отмечает, 
что повышать квалификацию стоит регуляр-
но, по крайней мере 1-2 раза в год. А значит, 
вложения в обучение у стилиста никогда не 
заканчиваются.

Разбираем и обучаем
Рассуждения о том, что может продавать 

стилист, достаточно сложносочиненные. 
Если выразиться корректнее, то продает он 
в конечном итоге свои компетенции в сфере 

стиля. А вот формы и площадки их примене-
ния разнообразны. 

Ирина Эрискон отмечает спрос в Кирове на 
подбор подходящей одежды, но добавляет: 
«Сложность в том, что эта услуга бессмыслен-
на без предварительного разбора гардероба. 
И мне приходится это доказывать людям».

Кроме того, у Ирины недавно появился 
сервис «Стилист в сумочке. Безлимит». «В 
течение месяца я нахожусь в плотной связи 
с клиентом, – рассказала она о новинке. – К 
примеру, разбираю ссылки на одежду, кото-
рую человек хочет приобрести, анализирую 
их. Предлагаю свои варианты, участвую 
в онлайн-примерках вещей, разбираю об-
разы, помогаю собраться на мероприятие 
и так далее».

Еще один из путей бизнес-реализации – 
обучение новых представителей профессии. 
Рано или поздно у компетентного специ-
алиста появляются собственные курсы или 
даже школа. У Ирины Эриксон есть своя 
обучающая онлайн-площадка, открытая 
для всех интересующихся модой. Правда, 
есть оговорка:«Сейчас наблюдаю тренд на 
обучающие тенденции в преподнесении 
материала. Раньше от стилистов клиенты 
хотели готовых решений: определите мой 
цветотип, дайте мне готовую капсулу для 
моего типа фигуры и т.п. Сейчас все преиму-
щественно дают информацию с элементами 
образования. Допустим, как подобрать юбку 
к фигуре «груша» или как стилизовать жем-
чуг. Проблема в том, что только подкованные 

в стиле люди смогут эти советы применить 
в реальной жизни. Остальные могут запу-
таться еще больше. У всех «груши» разные, 
и жемчуга тоже. А прежде чем покупать 
тренч, надо бы уметь отличать устаревшие 
плащи от современных. Поэтому я работаю 
в режиме регулярного клуба на несколько 
десятков человек, а не огромной школы на 
сотни и тысячи. А прочие подписчики не 
только прочитают мои статьи, но и поймут, 
что пора найти хорошего понимающего 
стилиста».

В своей практике, кроме работы со стилем 
клиента, Марина Анфилатова задействовала 
смежные направления: девушка преподает 
основы столового этикета, проводит мастер-
классы «Макияж для себя». То есть, по ее 
словам, подходит к созданию образа ком-
плексно. Клиент получает услугу «Имидж 
под ключ».

Рост рейтинга 
и стоимости
За счет того, что в профессии действитель-

но много инструментов для презентации 
своих услуг, стилисты имеют возможность 
находить все новые точки роста в карьере и 
механизмы продвижения. Эксперты отрасли 
даже отмечают, что популярность профессии 
в принципе выросла во многом благодаря 
развитию новых медиа: социальных сетей, 
стриминговых платформ и прочего. Поэто-
му вопрос рекламы своих услуг и личного 
бренда стоит остро по большей части на 
старте. Дальше это, как правило, вопрос 
работоспособности и готовности стилиста 
к самым разным коллаборациям.

Говоря о продвижении, Марина Анфила-
това отметила, что на первых порах хорошо 
работают личные знакомства и сарафанное 
радио, когда друзья презентуют тебя как 
специалиста.

«Сейчас же мне очень нравится работать с 
ТРЦ «Макси» на Луганской. В то время, когда 
я была приглашенным стилистом в их проек-
тах, повысились просмотры, пришли новые 
подписчики и клиенты, – отметила стилист. –
Также хорошо работают коллаборации с 
отдельными брендами и бутиками, они по-
вышают охваты и узнаваемость. Например, 
на совместном проекте от бутика свадебных 
платьев «IZUMI» я показала, как нарядные 
платья стилизовать в повседневные образы. 
Для сотрудников «Косметичка бьюти-парк» 
провела мастер-класс «Тренды 2024 года и 
как их носить в повседневной жизни». Отлич-
ные охваты при обзорах брендов «Feminelli» 
и «Mirror for your». 

По словам Марины, медийность стили-
ста повышает его рейтинг, и это напрямую 
влияет на стоимость услуг. 

Через соцсети предпочитает продвигаться 
Ирина Эриксон: «Веду личный аккаунт и 
группу ВКонтакте, блог на Дзен. Есть не-
большой канал в телеграме, в нем я больше 
раскрываюсь как личность, но и экспертные 
посты делаю. На рекламу сейчас не трачусь. 

Эксперты отрасли даже отмечают, что популярность 
профессии в принципе выросла во многом благодаря 

развитию новых медиа: социальных сетей, 
стриминговых платформ и прочего.

НИША БИЗНЕСА

Как и любая креативная профессия, стилист постоянно 
балансирует между творческим полетом и подсчетом 

прибыли. Однако современная fashion-индустрия 
позволяет бесконечно экспериментировать с форматами 

работы, выстраивая личный бренд, практикуя разные 
подходы к клиентам и наращивая финансовую 

составляющую.Марина Анфилатова Ирина Эриксон
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Основатель и президент Ассоциации 
представителей индустрии моды, стиля 
и красоты «АФБИ» Ирина Давыдова:

– Стилист-имиджмейкер, в первую оче-
редь, должен быть психологом. Для того 
чтобы правильно начать карьеру в сфере 
моды, нужно понимать мотивацию и цель 
клиента. Для чего ему необходим новый об-
раз и нужен ли он вообще, возможно, стоит 
работать со старым. 

Второй важный момент – хорошее порт-
фолио. Это залог успеха. Для того чтобы 
заинтересовать в своих услугах, необходимо 
показать свою работу на реальном примере. 
Возможно, выстроить сотрудничество с кем-
то из медийных персон либо лидеров рынка 
на взаимовыгодных условиях. Известные 
личности и бренды значительно повышают 
лояльность аудитории. 

Стилисту важно следить за новинками и 
актуальными трендами в бьюти-индустрии. 
Потому что смена стиля влечет за собой и 
изменения в макияже, прическе и укладке и 
так далее. Также стилист должен обладать 
знаниями колористики, физиологии человека. 
Для того чтобы выйти на уровень «премиум», 
обязательно наличие сайта и качественное 
ведение социальных сетей. Прежде всего, на 
собственном примере стилист должен по-
казывать разные варианты образов, стилей 
и так далее. 

Пример успешных представителей от-
расли доказывает, что еще один рабочий 
инструмент – использование инфоповодов. 
Это участие в бизнес-мероприятиях и куль-
турных событиях в качестве экспертов, 
организация мастер-классов, тренингов и 
так далее. Если использовать в комплексе 
все предложенные варианты, то успех гаран-
тирован. Если только выборочно некоторые, 
то путь к успеху будет значительно дольше.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Для задач, которые решаю, мне хватает кли-
ентов. Но к осени буду набирать новый поток 
курса, может быть, придется вложиться».

Возможно, именно благодаря широкому 
спектру возможностей реализовать себя 
спикеры этой статьи отметили, что жесткой 
конкуренции в отрасли не чувствуют. И 
это несмотря на достаточно наполненный 
рынок. Вместе с тем кировские стилисты 
отметили и дефицит действительно хороших 
специалистов.

Так как сама fashion-сфера подвижная, 
то ее передовые представители научились 
улавливать как глобальные, так и локальные 
изменения, но самое главное – оперативно 
адаптироваться к ним.

«Новые тренды в работе стилиста – это 
внедрение нейросетей, – считает Марина 
Анфилатова. – Также, скорее всего, большая 
часть работы стилиста перейдет в онлайн».

Александра Михалёва.
Подробнее эти и другие новости читайте в нашем тг-канале «Стартап Вятки»16+.

Деловые новости – в тг-канале «Бизнес новости в Кирове»16+.

Ольга Синцова и Александр Тю-
риков несколько лет делают вещи 
для домашнего уюта. В прошлом 
году пара создала крафтовую сум-
ку с нетипичным вятским принтом, 
а этой весной решила выпустить 
набор из трех открыток с графиче-
ским изображением вятских уло-
чек.

Ольга и Александр работали в двух извест-
ных в Кирове компаниях по производству 
сумок. Отточив мастерство и поняв, что 
именно это направление работы близко, 
они решили создать свой продукт.

«Сначала я вязала сумки и плела из рого-
за. Представляете, мы ходили на болота и 

сами заготавливали рогоз! Этот опыт точно 
запомним на всю жизнь. Но всё время хо-
телось какой-то уникальности – эти мысли 
нас не покидали. И вот пришла идея принта 
с изображением улицы», – рассказала Ольга 
«Бизнес новостям».

Создавая сумку из канваса и кожи, пара 
старалась придерживаться лаконичности, 
а сам принт выполнили в любимом стиле –  
графике. «Идея изобразить старинные улочки 
пришли в голову, потому что на тот момент 
Саша работал архивистом в городском ар-
хиве. Полу чи лось, что 
историческая тема также 
соприкасалась с нашей 
жизнью. Остановились 
на улице Спасской, потому 
что это самая узнаваемая 
и активная улочка в исто-
рическом центре нашего 
города», – продолжила 
Ольга.

Следующими стали от-
крытки, которые пара соз-
дала: этот продукт требует 
меньше вложений. «Чтобы 
улица Спасская не скуча-
ла, мы решили добавить 
в комплект открыток еще 
две исторические улочки. 
Казанскую, потому что 

она уникальна своим собором и старей-
шим зданием в Кирове. И Владимирскую –  
ныне Карла Маркса – потому что это самая 
уютная центральная улица, на которой 
стоит Драмтеатр и находится Театральная 
площадь. В своей деятельности мы хотим 
делать акцент именно на культуре. Через 
стильное оформление, вещи, сделанные со 
вкусом, хочется привлекать внимание жи-
телей к своему родному и прививать любовь 
к своим традициям, истории, архитектуре, 
ремёслам», – поясняет девушка.

В ближайшем будущем 
Ольга и Александр хотят 
не только напечатать еще 
один набор открыток, но и 
создать линию футболок и 
свитшотов с новыми прин-
тами исторической направ-
ленности. Кроме этого, при-
нять участие в новом сезоне 
ярмарок выходного дня на 
пешеходной Спасской.«Мы 
будем рады, если наша дея-
тельность привлечет вни-
мание жителей к родному 
городу и поможет популя-
ризировать его культуру и 
традиции среди молодого по-
коления», – заключила Ольга 
Синцова. 

РА ЗВИТИЕ ПРОЕК ТА

В Кирове основатели творческой мастерской 
выпустили серию открыток с улочками Вятки

Желание развивать свое 
дело у основательницы 
стартапа вязаной одежды 
«CHU» Анастасии Якимо-
вой было всегда, но на-
чала она свою карьеру с 
работы в найм.

После университета работала 
бариста в Coffee Like, затем адми-
нистратором в пекарне, оттуда 
ушла в smm-агентство. Благодаря 
этому опыту девушка отточила 

свои навыки взаимодействия с 
разными людьми и понимание, 
что работа в офисе – не ее среда.

В 2021 году она полу чи ла 
соцконтракт, оформила само-
занятость и стала работать на 
себя: вела аккаунты клиентов в 
соцсетях, делала контент-съем-
ки, проводила консультации по 
ведению блога.

Еще через несколько лет Ана-
стасия решила освоить новую для 
себя сферу – вязание. Со школы 
она многое умела и любила де-
лать руками: вышивала крести-
ком, плела фенечки, поэтому 
научиться вязать было легко. К 
тому же с детства девушка виде-
ла, как ее мама вязала красивые 
изделия и спицами, и крючком. 
Так, осенью 2023 года появился 
бренд вязаной одежды «CHU» ав-
торства Анастасии Якимовой.

«На старте были только затраты 
на пряжу, весь контент для бренда 
я делаю сама. Мы вяжем вручную 

из гипоаллергенной пряжи. Ас-
сортимент большой,  – рассказала 
мастерица. – Большим спросом 
пользуются повязки на голову, 
стоят они 1 200 рублей, кофты-
сетки, цена которых от 2 500 ру-
блей и свитера от 7 000 рублей».

Со временем Анастасия начала 
собирать около себя команду. Те-
перь выполнять заказы ей помо-
гает помощница и иногда мама. 
В силу образования и професси-
онального опыта девушка особое 
внимание уделяет продвижению 
бренда. По словам его основа-
тельницы, клиенты – девушки, 
которые хотят выглядеть ярко 
и оригинально и ценят ручную 
работу и качество одежды.

Поделилась предприниматель 
и смыслом названия бренда. «Chu 
(Чу) – это первые буквы моей де-
вичьей фамилии Чурина, – рас-
сказала Анастасия. – Назвать 
так свой бренд одежды – дань 
уважения моему роду.  Я увере-

на, что каждый человек рожден 
уникальным, ни у кого больше нет 
такого набора клеток, как у вас, 
такого голоса, внешнего вида, та-
ких талантов. Истинная приро-
да каждого человека – радость. 
Поэтому вещи нашего бренда яр-
кие и необычные, они создаются, 
чтобы радовать людей.

И второй смысл этого назва-
ния: «Мир начинается с тебя». Я 
считаю, что каждому из нас важ-
но научиться проявлять любовь к 
себе, заботиться о себе, выбирать 
для себя самое лучшее. Честно 
скажу, я тоже этому учусь, ино-
гда это бывает непросто, ведь 
многие из нас привыкли больше 
думать о других, чем о себе. По-
этому вторая важная миссия 
моего бренда: создавать такие 
вещи, которые будут воплоще- 
нием любви к себе. Они для тех, 
кто выбирает для себя самое 
лучшее, в том числе, вещи со 
смыслом».

Как из умения плести фенечки появился 
кировский бренд 

Кировчанин открыл «Врата»  
в бизнес настольных игр

Желание играть в настольные игры в ряде 
случаев оборачивается собственным бизне-
сом. Так случилось у Егора Дур-
кина, который, прежде всего, 
просто любил такой вид досуга 
в компании друзей. А позже 

решил превратить это в собственный стартап, 
при этом преодолев немало препятствий.

Как дело на бусинах с 5000 рублей  
выросло до стильного бизнеса

Мария Неволина успешно развивала свой 
бизнес, изготавливая текстиль в кроватки ма-
леньким детям, когда ей пришла 
мысль создать что-то и для мам 
этих малышей. Так в 2023 году 
появился второй ее проект – 

сумки из бусин, который потребовал  опреде-
ленной доли настойчивости и смелости.
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